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「佔中」搞手朱耀明、鄭宇碩和李卓人日前到台
灣會晤民進黨前主席施明德等人，商議「佔中」與
「台獨」合流。社會各界對於這種挑戰「一國」、阻
礙普選、搞亂香港的行為，紛紛予以強烈譴責。港
人要質問：勾結「台獨」的「佔中」搞手，為什麼
勾結「台獨」騎劫「佔中」挑戰「一國」？為什麼
要把香港的普選引向絕路？為什麼引「台獨」禍水
禍港？你們與「台獨」勢力究竟是什麼關係？你們
之間到底還有什麼見不得人的勾當？不作公開交
代，市民不會放過你們！
「佔中」搞手勾結「台獨」勢力儼如「引狼入
室」。社會各界批評他們被外部勢力操控，挑戰「一
國」原則，危害國家主權和安全。「佔中」搞手與
「台獨」勢力相互勾聯，密謀策劃，是要把「佔中」
行動引向「港獨」的方向，這是分裂國家、危害國
家安全的「踩紅線」行為，性質十分嚴重。勾結
「台獨」的「佔中」搞手必須向港人交代：是不是要
將「佔中」變成「港獨」行動？
中央一直以巨大的誠意和努力支持香港實現普

選。中英聯合聲明中根本沒有提到普選，中央將
普選寫入基本法作出莊重的法律承諾，並且在全
國人大常委會2007年底的有關決定中明確普選時
間表。香港的普選必須在「一國」的原則之下落

實。「佔中」搞手尋求「台獨」來干預香港普
選，這不是將香港普選引向絕路？勾結「台獨」
的「佔中」搞手必須向港人交代：你們為什麼要
這樣做？
「台獨」是台灣社會的亂源，「台獨」挑動省籍
矛盾，製造社會紛爭，族群對抗、社會分裂、民生
凋敝。「佔中」搞手將「台獨」禍水引入香港，必
然使香港變成內鬥不止的動盪之地，阻礙香港經濟
發展、民生改善。「佔中」搞手必須向港人交代：
為什麼要勾結「台獨」來危害港人福祉？
事實上，「佔中」組織者與「台獨」勾結有跡可

循。「佔中」發起人戴耀廷曾發表文章，稱有「台
灣的朋友」說，香港民主運動「流過血的太少」，揚
言「要流血，要犧牲」、「不怕坐牢」，並合謀分批
堵塞交通等行動，煽動暴民政治。立法會議員范國
威、毛孟靜及一眾「港獨」組織核心成員在「台獨」
色彩濃厚的《自由時報》刊登廣告，意圖在台灣抹
黑「一國兩制」，為「台獨」勢力張目。施明德也公
開表示，從年初開始，「已有好幾批香港人」找
他，商討「佔中」。「佔中」搞手頻繁與「台獨」勢
力勾結，你們與「台獨」勢力是什麼關係？你們之
間到底還有什麼見不得人的勾當？必須向港人公開
作出交代！

有立法會議員擬引用權力及特權法，要
求政府公開行政會議審議電視發牌的文
件。律政司司長袁國強指出，行政會議一
直採用保密原則，貿然違反不利香港長遠
發展和政府施政。事實上，保密制是行會
最重要的制度之一，長期以來行之有效，
必須堅守和尊重，一旦被打破樹立壞先
例，行政會議將無法運作。議員不要將事
件政治化，令問題複雜化。再說，免費電
視發牌事件已進入司法程序，各方應立即
中止評論，以免影響司法公正。
行會某程度上等同外國的內閣會議，

遵守保密制及集體負責制至關重要。行
政會議討論的內容大多屬於敏感資料，
行會所審議的文件和資料必須完全保
密，目的正是確保出席者能夠在公平、
客觀、不受外界干擾的情況下審議政
策，暢所欲言。這是行會議事最重要的
一環。現行法律中，也有《官方保密法》
限制政府秘密資料外洩。行會保密制由
回歸前一直沿襲至今，從未發生過立法
會透過特權法索取行會文件的先例。如
果現在要求將行會審議免費電視牌照的
內容在立法會上公開，於理於法都講不
通。此例一開，必將破壞行之有效的保

密原則，行會還如何運作？
特首會同行會的決策，是本港行政主導

的一個主要體現，立法機構沒有權力去侵
佔行政機構的權力。反對派議員借發牌事
件為名，以特權法來強制行會交代事件，
本質上是將立法機構的權力凌駕於行政機
構之上。這究竟是行政主導還是立法主
導？
特首梁振英強調，政府和行會審批免費

電視牌照申請時已作出全盤考慮，過程中
完全重視程序公義，絕對沒有政治考慮。
立法會議員不應再糾纏下去，上綱上線地
將問題政治化，挑起政爭。若有人借事件
發難，動用特權法破壞行會保密制度，癱
瘓政府運作，建制派議員必須聯手否決議
案，維護香港的整體利益。
同時，儘管政府多次解釋免費電視發牌

的理據，但是不獲發牌的香港電視網絡始
終不肯接受，已決定提出司法覆核。事件
已進入司法程序，為免影響司法的公正
性，無論任何人或有任何理由，都不宜再
評論有關處理申請的細節，包括立法會亦
不應在此時引用權力及特權條例調查事
件，否則就有藐視法庭、干擾司法之嫌。

(相關新聞刊A1、A2版)
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馬尼拉道歉 願商討賠償
市長下月來港尋解除黑色旅警 議員今到訪會「人質」家屬

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）在

中央政府敦促和特區政府積極跟進

下，菲律賓馬尼拉市議會昨日通過

決議案，授權市政府對3年前造成8

名港人死亡的人質慘劇，向特區政

府及受害者家屬由衷致歉，期望獲

得港人接受和諒解，修補菲港關

係。馬尼拉市長埃斯特拉達並會於

下月帶同有關決議文件到港致歉，

尋求本港解除對菲律賓的黑色旅遊

警示。事件取得進展，特首梁振英

感謝中央對本港、死者家屬和傷者

的支持，重申特區政府會堅持為港

人討回公道（見另稿）。

家屬傷者：暫未接邀請

馬尼拉市議會昨日召開特別會議，對
人質慘案通過特別決議案。決議指

出，市政府對2010年8月23日的馬尼拉市人
質事件，向本港及受害者家屬表達「誠摯
歉意」；而事件在馬尼拉市轄區內發生，
市政府動用人力和地方資源執行營救任
務，因此理應由馬尼拉市長主導和解和修
補關係的工作。決議並提到，即使事件在
埃斯特拉達就任市長前發生，但作為菲律
賓前總統，埃斯特拉達完全理解維持菲港
良好關係的重要性，因此決定為事件「承
擔責任」。

總統府拒認錯：個別做法

消息指出，埃斯特拉達稍後將帶同有關
決議文件來港正式道歉，期望能修補菲港
關係，令事情告一段落。不過，菲律賓總
統府發言人被問到菲律賓總統阿基諾三世
會否為事件致歉時，只稱這是馬尼拉市政
府的做法。
埃斯特拉達早前表示，他願意為事件對

遇害港人道歉，並計劃於下月訪問北京，
回程途經本港時，尋求本港解除對菲律賓
的黑色旅遊警示。
據報，馬尼拉華裔市議員洪英鍾亦會以

馬尼拉市政府代表身份，帶同有關決議文
件，於今日飛往本港，與家屬見面，並初
步與家屬磋商賠償，預計逗留7天。洪英鍾
接受傳媒訪問時表示，有關決議並非為了
回應本港有意見要求制裁菲傭，又稱這雖
是前任市長的責任，但問題始終要解決。

貿易部長：冀無經濟制裁

另外，菲律賓貿易與工業部部長多明戈
昨日在港出席東盟經貿合作論壇回應事件
時，稱菲港貿易關係仍然良好，但拒絕評
論本港若實施制裁對菲律賓會帶來多大影
響，只稱決定權不在菲方手上，他不希望
出現經濟制裁。
2010年8月，菲律賓1名被革職的警察，

在馬尼拉灣畔挾持1輛觀光巴士上的乘客，
事件持續近12小時，菲律賓政府在營救人
質期間手法拙劣，最終釀成港人8死7傷慘
劇，特區政府目前仍然維持對菲律賓的黑
色旅遊警示。本月上旬，阿基諾三世與梁
振英在印尼出席亞太經濟合作會議年會
時，就人質慘劇會面，但阿基諾三世指菲
律賓沒有為別人道歉的文化，不願為此道
歉，引起香港各界強烈憤慨。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）菲律賓馬尼拉市議會通過
決議案，授權市政府為人質慘劇向特區政府及受害者家屬
由衷致歉。於昨晚抵達北京訪問的特首梁振英昨晚回應
說，特區政府在過去2個星期與菲方已經有「若干接觸」，
儘管目前不能交代具體詳情，但事件死難者家屬及傷者是
他和政府的「第一服務對象」，當局會繼續跟進，為社會討
回應有的公道。

港菲已有若干次接觸

梁振英昨晚在北京接受傳媒訪問時表示，自己甫抵京，
就接獲保安局局長黎棟國致電報告，指馬尼拉市議會及市
政府有所動作；事實上，特區政府最近2個星期與菲律賓有
若干次的接觸，但他會等到有階段性成果，才向外報告與
菲方接觸的情況。
他續說，在港菲雙方接觸的過程中，中央政府在本港及

本港以外地方均給予大力支持，他感謝中央政府的支持，
而特區政府未來會繼續爭取，令事件有進一步發展，「正
如我在峇里出席亞太經合組織會議時向大家報告所指，中
央政府非常關注事件，當他請中央關注死難者家屬及傷者
提出訴求，國家主席習近平在現場已經責成有關部門跟進
這件事。現在保安局正與死難者家屬及傷者聯繫聽取其意
見」。

視家屬傷者「第一服務對象」

梁振英直言，事件拖延3年，一直沒有進展，說明有一定
難度，但「正如兩個星期前所指，我們會與死難者家屬及
傷者聯繫，尊重他們的意見。因為他們是我本人及特區政
府的『第一服務對象』，為香港社會討回應有公道」。
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香港文匯報訊（記者 文森）對於
馬尼拉市議會通過決議案，由市政府
向人質慘劇家屬道歉，死者家屬及傷
者都表示暫時未收到通知。

謝志堅：要代表菲承擔

殉職領隊謝廷駿的哥哥謝志堅表
示，暫時未接獲有關會面邀請，並希
望菲律賓政府能以合理的方式，承擔
應有責任；及在作出道歉時，都要有
真正能代表菲律賓的能力。他強調，
並非拘泥於道歉形式，而是人與人之

間需要有最基本的尊重。

易小玲：須回應4訴求

事件中下顎中槍的易小玲表示，仍
未收到任何通知，如果官員代表菲
律賓政府道歉，她說會接受，「不
止是道歉，還要回應我們那4項訴
求，道歉、賠償、（懲處）問責官
員，以及保障旅客安全這4項（要
求）。如果官員是代表（菲律賓）政
府（道歉）就沒有問題，總之一定是
要政府。」

馬尼拉人質慘劇發生至今已超過3年，但菲

律賓政府一直拒絕道歉，更遑論向死傷者家屬

賠償。今年中央政府及特區政府先後從不同層

面，要求菲方回應事件死難者家屬的4項訴

求，包括道歉、賠償、懲處事件中的失職官員

及保證未來赴菲旅客的安全。在中央政府及特

區政府鍥而不捨下，菲律賓總統阿基諾三世終

承諾派遣高層官員與港方商討事件，取得3年

以來事件的最大突破後，馬尼拉市議會昨日亦

通過決議，由市政府為人質道歉。

習近平即場指示跟進事件

本月初，在印尼峇里出席亞太經合組織

（APEC）峰會的國家主席習近平，與特首梁振

英會面，其間梁振英轉達了事件中死者家屬和

傷者的訴求，習近平亦當場指示有關部門跟進

事件。翌日，梁振英正式與阿基諾三世會面40

分鐘，向他轉達了死者家屬、傷者、香港社

會、特區政府和他個人的看法，並轉達死者家

屬和傷者的4個要求：道歉、賠償、懲處和保

證類似事件日後不再發生。

儘管阿基諾三世在會面後態度強硬，聲稱不

會為「他人的過錯」而道歉，不過港菲雙方同

意，會派出高層官員討論事件，是事件發生3

年以來的最重要階段性進展。

同時，外交部副部長劉振民在會見記者時表

示，中方對於事件至今仍未徹底解決感到遺

憾，強調中方會敦促菲政府採取切實有效的措

施，盡量拿出妥善解決問題的方法。外交部發

言人華春瑩敦促菲律賓政府高度重視本港受害

者家屬要求和關切，採取切實有效措施，盡早

拿出妥善解決問題的辦法。

李克強促菲總統嚴肅對待

APEC峰會過後，國務院總理李克強於10月10

日，在文萊出席東亞領導人系列會議期間，當

面向阿基諾三世指出人質事件拖時已久，牽動

中國人民特別是香港同胞的感情，希望菲方高

度重視並嚴肅對待，盡快

以合情合理的方式解決。

中央特區同為港人爭公道
香港文匯報記者 鄭治祖

■馬尼拉市議會通過決議案，授權市政府為人質慘劇向特區政府及受害者家屬由衷致歉。圖

為當年馬尼拉警方營救人質。 資料圖片

■埃斯特拉達會於下月帶同決議文件到港致

歉，尋求解除本港對菲律賓的黑色旅遊警示。

資料圖片

■菲律賓總統府發言人被問到阿基諾三世

會否致歉時，只表示這是馬尼拉市政府的

做法。 資料圖片

■梁振英感謝中央政府支持，承諾未來會繼續爭取。 中通社

■易小玲稱如果官員代表菲律賓政府

道歉，她會接受。 資料圖片

■謝志堅

表示，暫

時未接獲

有關會面

邀請。

資料圖片

—二評「佔中」勾結「台獨」禍國亂港


